
En materia de investigación



Información proporcionada por Dolores Molina

Dentro de la División de Población y Salud de ECOSUR se están efectuando estudios de género que han dado lugar a diversos lineamientos y programas de investigación. A continuación se señalan los avances más significativos de los mismos.

Línea Análisis de la integración de los refugiados en México

Proyecto “La política de integración de los refugiados guatemaltecos en México. El programa piloto de Campeche”. Financiado por el SISIERRA. Los logros son:

- Se realizó un taller de participación comunitaria a solicitud de la organización de mujeres “Flor de Maíz” en el asentamiento de Maya-Tecún, municipio de Champotón, en Campeche, con la finalidad de elaborar un proyecto de molino de nixtamal para ser presentado al “Proyecto de Apoyo a la Integración Definitiva” de la Unión Europea y el Gobierno de México. Dicho trabajo se encuentra actualmente en proceso de revisión.
- En el transcurso de la investigación se está dando un especial interés al análisis de la participación de las mujeres en el proceso de integración, en el ámbito de mujeres líderes y de organizaciones de mujeres para la integración. Con base en los resultados preliminares de nuestro trabajo de campo, podemos concluir, para el caso del estado de Campeche, que los espacios de participación de las mujeres guatemaltecas son bastante escasos ya que el proceso está bajo la dominación de líderes del sexo masculino.



En uno de los asentamientos hemos encontrado una real oposición de los líderes de la integración a la participación de las mujeres en los asuntos de la comunidad y en el proceso de integración. En este sentido, podemos concluir que en su fase actual, el proceso de integración de los refugiados guatemaltecos en Campeche ha dado menos oportunidades de participación que durante la organización de los retornos a Guatemala.

- Paralelamente, hemos recolectado datos del acceso de las mujeres a los servicios existentes en los asentamientos para determinar si existe una discriminación en este sentido, cuyo análisis está en curso.
- En cuanto a los aspectos teóricos del proyecto, la bibliografía sobre procesos de integración de poblaciones migrantes y refugiadas se encuentra en proceso de revisión para identificar fuentes de referencia sobre el tema de las mujeres, las cuales estarían relacionadas más específicamente con el tema de la integración.

Línea Género y Salud Reproductiva

- Se cuenta con una base de datos sobre la morbilidad percibida en las mujeres de la región fronteriza de Chiapas. Esta información fue obtenida por medio de la Encuesta Regional de Salud Reproductiva (ERSRE-1994).
- Actualmente se está levantando una encuesta sobre la salud y el bienestar de las mujeres. Este proyecto se llama “Desarrollo, políticas de población y bienestar de las mujeres en dos contextos socioeconómicos de Chiapas”.
- El próximo año se inicia una nueva investigación sobre los factores que intervienen en la toma de decisiones sobre la búsqueda de atención médica ante las complicaciones de un parto. El proyecto se llama “Percepción de riesgo durante el parto en las mujeres de los Altos de Chiapas”.

Investigadores: Austreberta Nazar, Dolores Molina y David Halperin.

Programa de Género y Salud Reproductiva

- Durante el presente año se elaboró un diagnóstico sociodemográfico de las mujeres del estado de Chiapas, conjuntamente con la Dra. Esperanza Tuñón de la Unidad Villahermosa y la Dra. Martha Rojas de la Unidad Tapachula.





- Se está elaborando una investigación sobre factores asociados al promedio de relaciones sexuales al mes de mujeres en todo el estado de Chiapas y sus posibles implicaciones con la condición de género femenina.
- En la actualidad se realiza un trabajo de vinculación a través de la Red de Mujeres del Sur por la Salud y el Desarrollo, por medio de la cual se está efectuando un diagnóstico situacional sobre el cumplimiento de los acuerdos de El Cairo y Beijing en Chiapas respecto a los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres.



M. en C. Georgina Sánchez Ramírez, Investigadora de la División de Población y Salud, Programa de Género y Salud Reproductiva.

Curso Género y Desarrollo

Su objetivo general se propone considerar y examinar cómo la situación de las mujeres y las relaciones de género afectan el discurso, las estrategias, las políticas y los programas de desarrollo en los países en desarrollo de Latinoamérica y México, en especial el sureste.

Al final del curso, el estudiante podrá reconocer, utilizar e incorporar la perspectiva de género para el análisis de los procesos de desarrollo en general, de su discurso y práctica (profesional o de investigación) en particular.

Durante el curso se examina cómo los programas y políticas de desarrollo impactan sobre las mujeres. Se revisan las teorías de desarrollo y se aborda el pensamiento feminista contemporáneo. Se exploran en detalle los papeles diferenciales que juegan hombres y mujeres en el proceso productivo agrícola, en sus relaciones con el ambiente y los recursos naturales. Se discute sobre los proyectos de desarrollo en salud y su relación con el género.

Cabe mencionar que como parte del Seminario de Género y Desarrollo se llevó a cabo, los días 6 y 7 de noviembre, el curso-taller de metodologías cualitativas, impartido por catedráticos de la UAM-Azcapotzalco y El Colegio de México. Fue ésta la última parte del programa y, como cierre del mismo, se efectuará el Coloquio “Mujeres en las Fronteras: Migración, Trabajo y Salud”.

Docentes: Dr. David Halperin Frisch, Dra. Edith Kauffer Michel, M. en C. Rolando Tinoco. 

